
給「騎手們」繫上「安全帶」
就業關乎民生與發展 要逐步完善2億多靈活就業人員社保等政策

A10 ◆責任編輯：裴軍運

20222022年年33月月1212日日（（星期六星期六））

2022年3月12日（星期六）

2022年3月12日（星期六）

兩兩會會聚聚
焦焦

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）就

業不僅是民生問題，也是發展問題。國務院總

理李克強在11日舉行的中外記者會上表示，現在中國

每年新增城鎮就業必須有 1,100 萬人以上，最好在

1,300萬人以上。就業優先也是宏觀政策，其他政策要

配套，為實現就業目標努力。他並強調，要逐步完善2

億多靈活就業人員的社保等政策，給「騎手們」繫上

「安全帶」。李克強還談到了近期的嚴重侵害婦女權

益事件，不僅為受害者痛心，也感到十分氣憤，提出

要嚴打拐賣婦女兒童犯罪，堅決追責問責。
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香港文匯報訊（記者 馬曉芳 兩會報道）國新辦
11日下午舉行吹風會，國務院研究室副主任向東介
紹政府工作報告修改情況，並答記者問。向東表
示，今年政府工作報告共修改92處，主要涉及穩經
濟、促創新、惠民生三方面。惠民生方面，代表委
員的意見建議比較集中，教育、醫療衞生、社會保
障和服務等領域修改近30處。

綜合多位代表委員意見建議
向東介紹，今年全國兩會延續並完善去年做法，

繼續以視頻連線、會議簡報、熱線電話、移動端小
程序四種方式聽取代表委員意見建議，報告共補充

修改92處，很多修改，綜合了多位代表委員的意見
建議，「國務院各部門開通代表委員熱線電話，24
小時值守接聽」。
向東舉例說，加大金融對實體經濟有效支持方

面，將「推進涉企信用信息共享」補充修改為「推
進涉企信用信息整合共享」，穩就業方面補充了
「大力營造公平就業環境」，糧食能源安全方面補
充了「打擊哄抬物價等行為」，提升科技創新能力
方面補充了「提高基礎研究經費佔全社會研發經費
比重」。
今年中央對地方轉移支付（政府或企業無償支付

給個人或下級政府，以增加其收入和購買力的費

用）增長18%，為多年來最大增幅。向東對此解讀
說，中央對地方轉移支付大幅增加，使得新增財力
主要由地方使用，今年地方財政支出達到23.11萬億
元（人民幣，下同），增加 1.98 萬億元、增長
8.9%。「新增財力下沉基層，將使基層落實惠企利
民政策更有能力、更有動力」。

涉教育醫療等修改近30處
向東指出，惠民生方面，教育、醫療衞生、社會

保障和服務等領域修改近30處。在社會保障和服務
方面，補充「加快構建居家社區機構相協調、醫養
康養相結合的養老服務體系」「穩步推進長期護理

保險制度試點」等內容，將「減輕家庭養育負擔」
補充修改為「減輕家庭生育、養育、教育負擔」，
將「強化未成年人保護」補充修改為「強化未成年
人保護和心理健康教育」。教育方面，增加了「解
決好進城務工人員子女就學問題」、「發展現代職
業教育」、「增強職業教育適應性」的表述。
向東透露，兩會後很快就將召開國務院常務會

議，把政府工作報告所列的目標任務清單化，分解
到各個部門，並定期進行督促檢查，年末對表。
「快到年底的時候，各部門通常還要對照年初的
『責任書』『軍令狀』，看看承擔的任務、約束性
指標還有多少差距，是不是能夠如期完成。」

政府工作報告修改92處 涉穩經濟促創新惠民生

「只要實現了比較充分的就業，就能實現有些人說的中國經濟
潛在增長率。」李克強說，2020年疫情嚴重衝擊時，中國

沒有定經濟增長指標，但是定了一個明確的指標，就是新增城鎮就
業要900萬人以上，結果實現了1,100萬人以上的新增城鎮就業，
經濟不僅實現了正增長，而且增速達到2.2%，在主要經濟體中是
唯一實現正增長的。

新增勞動力約1600萬 多年最高
李克強表示，今年中國需要就業的城鎮新增勞動力約1,600萬
人，多年來最高。高校畢業生1,076萬，也是歷年最高。還有近3
億農民工需要打工的機會，還要保障退役軍人就業。另外，一些企
業生生死死，有些人要再就業。城鎮新增勞動力是在增長的，要有
新的就業平台。
對於新增需就業人員，要給他們以培訓等多方面支持舉措，用市
場化的方法來解決就業問題。李克強表示，「比如這些年我們在推
動大眾創業、萬眾創新，促進發展新技術新業態新模式，培育新動
能。」
李克強還特別提到了靈活就業人群。他表示，中國靈活就業的有
2億多人，形式多樣、覆蓋面廣。作為一個發展中國家，這種就業
形式會比較長期存在。他們風裏來、雨裏去，確實很辛苦，很多地
方在給他們提供暖心服務。作為政府，針對他們的勞動權益、社會
保障等問題，要逐步完善政策，也就是說要給這些「騎手們」繫上
「安全帶」。讓靈活就業等新就業形態既解燃眉之急，又激發市場
活力和社會創造力。

城鄉居民看病報銷比例達70%
關於政府改善民生方面的舉措，李克強表示，在教育方面，連續

10年，盡力保證財政性教育經費不低於GDP的4%。另外，中國已
建立面向14億人的、可以說世界上最大的基本醫保網，但水平還不
高，所以今年還要增加人均30元財政補助的標準。中國還建立了大
病醫保制度，就是拿基本醫保去購買商業的大病醫保，一些病種在
有些地方能報銷到30萬元到50萬元，高的地方還有不封頂的。總
體上城鄉居民看病的報銷比例能達到70%，隨着國力的增加還會逐
步提高。

身份證電子化 手機掃碼辦事
李克強表示，基本民生和日常生活息息相聯。現在跨省流動的人超

過1億，「跨省通辦」已成新剛需。今年要把人們常用的身份證電子
化，手機一掃碼就能辦成事。「當然我們也要為不用智能手機的人，
特別是老人提供便利，還要保障公民的信息安全和隱私。」他說。

嚴打拐賣婦女兒童犯罪行為
對於最近發生的嚴重侵害婦女權益事件，李克強不僅為受害者痛

心，也為此事感到十分氣憤。他表示，保障人民群眾的合法權益，
這是人民政府必須扛在肩上的。對於漠視群眾權益的，要堅決追責
問責。對那些拐賣婦女兒童的犯罪行為，要嚴厲打擊。各級政府一
定要把盡力惠民生、盡力保平安作為自己的基本職責。

昨日記者會，李克強總理與記者繼續
「雲」互動。一邊是在人民大會堂的金色大
廳，一邊是在梅地亞新聞中心。記者在梅地
亞新聞中心現場看到，媒體席搶座場面一如
過去般火爆，距離記者會開始還有兩小時，

就已有媒體陸續前來佔座，現場堪稱一座難求。
10點15分，李克強總理準時出現在梅地亞新聞中心的大屏
幕上，他通過屏幕微笑着向記者們招手致意，記者們也自發鼓
起掌來，現場氣氛熱烈。在長達128分鐘的記者會中，李克強
回答了中外媒體13個問題。
李克強說，這是身為總理的最後一場記者會。當記者會收

尾，英文譯員已翻譯完最後結束語後，李克強站起身，一邊揮
手，一邊說着「謝謝大家」，隨後又用英文致謝「Thank
you！Thank you everybody！」現場記者一邊鼓掌，一邊紛紛
拿起手機，拍攝下這富有意義的一刻。

◆香港文匯報記者 劉凝哲 兩會報道

昨日，國務院總理李克強在回答記者
提出的有關就業問題時表示，作為一個
發展中國家，靈活就業形式會比較長期
存在。作為政府，針對他們的勞動權

益、社會保障等問題，我們要逐步完善
政策，也就是說要給這些「騎手們」繫
上「安全帶」，讓靈活就業等新就業形
態既解燃眉之急，又激發市場活力和社
會創造力。

「以前別說其他人了，就連我們自己都
覺得快遞員就像是個打零工的，幹一天是
一天，很多人今天來明天走。現在不一樣
了，我們也簽了勞動合同，交了社保，讓
我們覺得快遞員也是一份正式的工作
了。」杭州圓通速遞有限公司快遞員楊海
波對自己的工作，感受最深的就是越來越
有保障。

希望學習一技之長
「去年公司還讓大家加入工會，特別方

便，掃碼提交資料就行了。」他說，「聽
說就有一個快遞小哥因為工資的事和公司
發生了糾紛，最後就是找工會幫忙出面解
決的。我們很多同事聽說後都趕緊入會，

我們都說，沒想到我們也有自己的組織
了。」

對於未來，楊海波也有自己的想法。
「我現在還年輕，所以還是挺希望能夠有
機會一邊送快遞一邊再學點別的什麼技
能。說實話，送快遞總不能送一輩子吧，
而且這個活它沒什麼技術含量，全憑勤
快，如果不學點什麼，以後萬一不幹快遞
了，可能別的啥也做不了。」他說，「其
實和我一樣想法的人很多，可是白天我們
都要上班，基本從早上七八點開始要一直
到晚上六七點才能空下來，外面那些培訓
班我們也沒時間去。另外，培訓費也不便
宜，辛苦賺來的錢也有點不捨得。」

他說，很希望公司或者別的機構能夠考
慮到他們的實際情況，提供學習的機會，
教會他們一技之長，讓他們不僅能夠立足
社會，而且也能過得越來越好。
◆香港文匯報記者 王莉 杭州報道

快遞小哥：更覺有保障 還盼有學習提升平台總理與記者「雲」互動
揮手作別用中英文致謝
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◆◆33月月1111日日，，國務院總理李克強在北京人民大會堂國務院總理李克強在北京人民大會堂
出席記者會並回答中外記者提問出席記者會並回答中外記者提問。。 新華社新華社

◆◆李克強總理在記者會上表示，中國靈活就業的有2億多人。作為政府，針對他們的勞動
權益、社會保障等問題，要逐步完善政策，也就是說要給這些「騎手們」繫上「安全
帶」。圖為1月4日，呼和浩特市一快遞網點，工作人員分揀快件。 資料圖片

◆◆總理記者會讓快遞小哥感受最深的就是越來越有保障。
圖為浙江平湖市舉行快遞行業工會代表大會。 受訪者供圖


